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澳大利亚前总理到访中国，接受本报记者采访时解释“知华而不亲华”

陆克文：亲华和反华概念落后
5月 2日，澳大利亚前总

理、前外长陆克文以私人身
份到访中国，在对外经贸大
学发表题为《中西合力构建
共同未来》的演讲。演讲后，
陆克文接受了包括本报在内
的三家媒体采访。

亚太没有“大头”

记者：你在演讲中提到
中国周边环境比较稳定，但
是中国最近与菲律宾在南海
地区存在冲突，这让很多人
对南海地区局势感到担心，
你怎么看待这个问题？

陆克文：按照历史的标
准，（中国）现在的安全形势
其实不错。在历史上，中国
与韩国的关系不好，但是现
在很好；跟日本的关系，历史
上非常不好，但现在也很稳
定，尽管存在一些小冲突，比
如钓鱼岛问题，但按照广泛
的安全标准而言，（两国）关
系也不错。

在东南亚，一般而言，中
国与各国关系依然不错，包
括越南和菲律宾。当然在南
海，几个国家关于领土存在
分歧，但是澳大利亚人认为，
各国应按照有关国际法规
则，以外交和国际法的方式
来解决问题。最近各国取得
了一定进展，中国已经跟东
南亚机构直接谈判。我们不

是居住在天堂上，而是在地
球上，所以肯定有问题。

记者：你认为应该由谁
来充当亚太地区的领导者？

陆克文：我在演讲中提
到了康有为先生 100多年前
提出的“大同”概念，胡锦涛
主席也提出了“和谐世界”概
念，这和康有为的“大同”有
类似之处。（亚太地区）没有
肯定的“大头”。

“老外要掌握亚洲语言”

记者：你被誉为西方第
一位能流利讲汉语的大国领
导人，会说中文给你的政治
生涯带来了什么帮助？

陆克文：现在我们面临
全球化，因此这一代人必须
学习外语。西方国家，尤其
是美国等以英文为母语的国
家，必须开始学习外语。我
近 15 年以来一直在澳洲鼓
励年轻人学习外语。

就我跟中国领导人关系
而言，汉语非常有用。如果
我会说汉语，我们之间的沟
通就会更加自由和随便。当
然在正式会议上我会用英
文，但我们吃饭时会用中文
谈到私人的事情。我认为语
言的能力会越来越有用。

但是我强调，有些西方
国家期待亚洲国家应该学习
欧洲语言，但是欧洲人不应

该学习亚洲语言，这种概念
完全落后。老外包括我在
内，应该掌握一些亚洲语言，
尤其是汉语。

澳要做中国“诤友”

记者：一方面你为两国
关系做出很大贡献，另一方
面，有媒体曾报道称，你形容
自己在对华关系上是“残酷
的现实主义者”，甚至有人形
容你“知华但不亲华”，你怎
么看？

陆克文：我在担任澳大
利亚总理时曾发表过两个演
讲，一个是在北京大学，一个
是在我的母校澳洲国立大
学。第二个演讲的题目就是

《不是磕头、不是冲突，用第
三种轨道与中国接触》，这第
三种轨道就是我今天演讲提
到的“诤友”。

当然中国跟澳大利亚会
有不同的观点。我拿一个装
着 3/4 水的瓶子来打比方，
中澳双边关系就是这 3/4 的
水，不同的观点就是那 1/4
的空瓶。

如果“亲中”就意味着我
要 100%同意中国的意见，那
就是假的；而“知中”有两方
面概念，一是我知道中国上
世纪 70 年代以来的积极变
化，因此我支持中国，二是我
研究了贵国的历史和文明。

“亲中”和“反中”这些概念是
落后的，对现代全球化的现
实没有作用，这也是为什么
我提出“诤友”的概念。在我
心里，我支持中国、中国人
民、中国文明和中国政府的
对外开放和改革的政策路
线。但有分歧这是正常的，
包括在中国国内也有。

“留学生在澳很安全”

记者：你开通中国微博
已经两个礼拜了，感受如何？

陆克文：上边有很多好
故事，有时能听到平时一般
媒体上没有的故事，比如，前
段时间发生在悉尼火车上的
中国留学生遇袭事件。在我
用微博联系他们以前，很多
有关人士都没有听说过这个
事情。警察获悉后，很快进
行了处理，但是别的部门没
有知晓（移民局）。所以我觉
得社交网络很有用。

记者：留学生在澳大利
亚现在面临犯罪率升高、人
身安全受伤害、种族等问题，
你怎么看？

陆克文：我 不 这 样 认
为，在墨尔本，我们曾有过
印度学生的伤害案件。不
是因为他们是印度人，而是
因为他们总是在深夜彻夜工
作，打工赚钱，然后第二天
早上 4点坐火车回家。这个

时间对所有人来说都不安
全。根本上来说我们还是西
方国家中最安全的国家之
一，对外国学生而言还是很
安全的。他们在澳大利亚获
得了更好的学习经历，我希
望他们能同时享受一段安
全的时光。

“中国网友很直接”

记者：你的微博上有近
16 万的粉丝，但是你只关注
了 3 个人，为什么不在网上
关注其他人呢？

陆克文：我关注别人，我
只是用我的方式。在微博上
我关注了我的女婿，还有一
个来自浙江的律师，他总是
向我提出很多直接的问题。
我每周都会上微博，所以（关
注更多人）不着急。

记者：你觉得微博将对
中国社会产生什么影响？

陆克文：上 世 纪 80 年
代我在中国居住时，当时华
人一般非常客气，如果有不
同观点，大家都会“绕着圈
子”表达。但现在，我发现沟
通气氛 非 常 直 接 且 健 康 。
有的网友直接指出我在不
同场合说过一些（立场）不
同的言论，批 评 我 自 相 矛
盾。最好就是有更多的老
外能开通微博，听中国网民
的话语。

陆克文
第 26 任澳大

利亚总理及澳大
利 亚 工 党 领 袖 。
2007 年 12 月 至
2010年6月出任澳
大利亚总理，2010
年9月至2012年2
月任澳大利亚外
交部长，2012 年 2
月27日之后，陆克
文只保留澳大利
亚国会后排议员
的公职。

陆克文能说中
文普通话，被称为
第一位能讲流利汉
语的西方领导人。

■ 人物

新京报记者 冯中豪
实习生 韩旭阳

5月2日，北京，陆克文在对外经贸大学接受三家媒体的采访。 《中国日报》提供


